

---

# GAZETA

## MARCIAL Y POLÍTICA

DE SANTIAGO,

DEL MÁRTES 10 DE NOVIEMBRE DE 1812.

*Año quinto de nuestra gloriosa revolucion, y primero de nuestra sábia Constitucion.*

---

*En el sensato del juéves 29 de octubre núm. 61 pag. 1008 y 1009, hemos leído el siguiente*

### ARTÍCULO COMUNICADO.

El Dr. Camiña valido de la licencia, no de la libertad de imprenta, acusó á ciertos militares que habian matado á palos á un soldado en la enseñanza, y tenian otro gravemente enfermo en el hospital. ¿Si el soldado entraria en el hospital con horror de todos, hecho un ecce homo, con los huesos quebrados, ó contuso, ó al menos con un horrendo golpe en la cabeza, ó espinazo? Bien conozco, que un oficial puede excederse en el castigo, porque es necesario ser un santo con uno de estos marrajos, que despues de mil enredos, para eximirse del servicio, hace el bobo, y no toma instruccion alguna, aunque el maestro se reviente; y hay alguno que sufrirá un calabozo, ó se fingirá enfermo, á fin de salir con su teson, y rabia mansa. ¿Pero es creíble que un oficial se ponga á darle tantos, y tantos palos hasta matarlo? Algunos llevan no pocos palos, por castigo

acordado , y sin embargo no mueren. ¿Cómo murió pues el soldado de la cuestión? ¿Así habla un médico? ¿No debía describir quales eran las partes contusas , dislocadas &c. con los síntomas , y consecuencias inevitables de la muerte? ¿Qué operaciones , vendajes y fomentos le aplicó? ¿Qué practicantes , y qué tiempo ocupó con el paciente? ¿No pudo morir por falta de remedio , ó por ignorancia ó malicia del físico , aunque el daño fuese leve? Estoy persuadido que esta es una negra calumnia , del todo indisculpable en un médico , que refiere este suceso , peor aun , que el mas rústico menestral. No es mucho muestre tanta torpeza y desaliño en cosas mas delicadas , quando en su propia facultad , se explica con tanta rudeza. ¿Cómo entenderá de la complicadísima máquina del cuerpo político , el que así ignora la del cuerpo humano de que es profesor? Un médico semejante solo puede acarrear la muerte á sus enfermos; porque en vez de estudiar y observar , dia y noche anda á caza de noticias , de hablillas , de chismes , para zaherir , calumniar y morder agitado de rabia , á todo el mundo. ¿Es esto cumplir con honor y conciencia , con sus obligaciones?

Los señores oficiales no cumplen con su honor , sino exigen que afiance la calumnia , que forme la acusacion en forma médica , que se exhume el cadáver , y demostrada la impostura se le castigue , por haber infamado una clase de tanto honor ; y por haber pintado la disciplina militar con unos colores capaces de retraer y poner horror al servicio de la nacion que tanto necesita de brazos y buena voluntad. El parrafote de este detractor , es tanto mas pernicioso , quanto por estar en su estilo chabacano y chocarrero (que es el distintivo de todos sus escritos) es leído del mas rudo vulgo. Espiritu intrigante y revoltoso , que se mete á escritor sin saber lo que escribe ; se reputa ilustrador ignorando lo que es

ilustración; que pretende reformarlo todo, y no sabe reformarse á sí mismo, y que solo está versadísimo en la gran ciencia, de satirizar é infamar las clases mas distinguidas de la nacion. Que se expela pues del hospital, porque es incorregible, á pesar del ignominioso exemplar hecho en S. . P. . como consta de autos. Que sea expelido, porque siempre será enemigo de los gefes, y protector de tanto pícaro como se hace enfermo, por hacerlos quedar mal, y por odio y aversion á la noble profesion militar.

*Muy bien podríamos dexar de contestar á un artículo tan calumnioso porque no me remuerde en nada la conciencia; pero como muchos lectores del sensato que no saben mis circunstancias podrán adherirse y creer verdad lo que asegura este autor, damos la siguiente:*

#### RESPUESTA TEMPLADA.

El Dr. D. Juan Camiña, hombre de bien á carta cabal, se ha valido y valdrá siempre ínterin tenga mano para escribir, del sagrado derecho de la libertad de la imprenta, de que debe gozar todo ciudadano español contra los infractores públicos de la ley, contra embaucadores y embusteros públicos, y contra los maldicientes de las Cortes, quienes adulando de este modo á los iníquos poderosos, piensan hacer una carrera que no harían, porque por su conducta escandalosa y mas torpezas públicas, son indignos de ascender á ningun cargo de la república.

Dixe, es verdad, pero sin querer ofender á nadie, que ninguna persona por condecorada que sea tiene derecho para apalear á otro; y que el castigo siempre debe ser arreglado á la ley y proporcionado al cuerpo del delito. En este sentido se habrá de entender la acusacion de la gazeta del 6 de octubre, en la que no hablé si-

no de un exsargento. Yo afianzé el hecho, y el hecho resulta cierto, y para mayor convencimiento véase la sumaria primera que para en poder del Sr. Gobernador de esta Plaza; y de este modo tengo respondido completamente á quantos necios me repliquen, especialmente al soéz y marmota escritor del artículo comunicado.

Se me acusa de que *en vez de estudiar y observar, &c.*, á lo que contesto simplemente que podré tener quantos vicios se me quieran imputar, mas no el de ocioso ni de distraido, ni de que ande á caza de gangas como le sucede al Dr. Canillas, que en todo el año no hace sino pasearse y divertirse con....

No soy impostor, porque no estoy pago por nadie, ni escribo por ganar, así que no temo castigo, pues que si aseguro un hecho, es porque estoy de antemano armado de pruebas tan convincentes, que en ningun tribunal podrán fallar contra mí aunque se remitan millares de representaciones á la Junta de Censura. Si el escritor de la triste figura entiende por *intrigante y revoltoso* el que yo diga verdades muy amargas á los déspotas y malvados, en este sentido tiene razon, y aun añado que soy y seré *incorregible*, porque mas incorregibles son los *sensatos*, quienes con capa de religion sabe Dios lo que revolvieron, revuelven é intrigan en Galicia y en las demas provincias.

Expelerme del hospital no es fácil, porque cumplo con mi obligacion, y aun trabajo demas; pregúntese sino á todos\* y á cada uno de los individuos del hospital que lo sabrán responder.

Para ser *incorregible*, debieron preceder correcciones y muchas, y que estas recayesen sobre omisiones ó delitos: muéstrese uno y otro y me daré por expelido. Pero no es mucho que el *sensato* diga esto y mucho mas, si el *sensato* en otro número osó decir que yo *jamás entrara en la cárcel*, siendo así que tengo testigos sin nú-

mero y documentos que acrediten que por meses enteros asistí devalde á los pobres encarcelados.

¿A que vendrá al caso *el ignominioso* (y todo) *exemplar hecho en S. . P. .?* ¿Qué tienen que ver los hechos de mi padre con mis opiniones, que son las que ofenden á los sensatos? ¿Piensan hacerme callar de este modo? se engañan: cada vez mas firme. Supongo por un momento á mi padre delinqüente: ¿Resulta tal por los autos que se citan? ¿Los autos que se alegan podrán hacer fe en ningun tribunal, aunque sea en el de Pilatos? Algun dia haré ver del modo el mas palpable que la visita hecha en el hospital por el año de 1803 y mandada hacer por el infame traidor y déspota *marques Caballero*, fué ilegal, oscura, injusta, inquisitorial y aun peor que inquisitorial, porque no se tuvo presente la justicia, sino el resentimiento y el deseo de venganza; pues ni se oyeron las partes, ni se supo quienes eran los delatores, ni Caballero quiso oír á nadie, y si recibia alguna representacion, venia á manos de Lasauca y de éste á las de Cubero, que fueron los dos visitadores de los tiempos de la tiranía y de la iniquidad. ¿Cómo pues alegar autos por los que si se exâminan por imparciales, resultan delinqüentes los visitadores? Estoy bien seguro que éstos en el dia no los presentarán en relacion de méritos, porque ni están arreglados á las leyes, ni en tales autos brillan mas que pasiones mezquinas, como lo haré ver quando hable extensivamente del hospital.

Yo no profeso ni profesé nunca odio ni aversion á *la noble profesion militar*: pregúntese á todos quantos militares entraron en el hospital y quantos trataron conmigo, y sabrán decir que en mí no hallaron sino amor y mucha adhesion á una clase que amo y aprecio. Dígalo por último un militar primo ó pariente del autor del artículo á quien asistí con gusto y aficion, solo porque

fuera soldado del incomparable Mina. Mi amor entusiasta hacia los militares fué la única causa de que en junta de hospital de 4 de junio de 1811, se tratase de expelerme, y aun tres ó quatro benditos clérigos sin mas formalidad ni delito firmaron y ratificaron la expulsion. ¡Ah! bien que la entonces Cámara de Castilla despreció altamente la consulta del administrador, porque por la simple lectura de la consulta conocieron los camaristas el odio y la intriga de la junta y administrador. Insistí sin embargo en mi propósito, clamé una y mil veces, y al fin se lograron mis deseos de que fuesen admitidos los soldados que llegaban en carros de Asturias, Villafranca y Lugo. Para prueba de que amo la clase militar sépase que en húsares de Galicia serví de cirujano interino por mas de 8 meses, sin haber recibido ni un maravedí, como haré constar. Iguales ofertas hice de servir gratis á otros cuerpos, quando lo necesitaron; baste decir que sirvo en el hospital que en el dia todo es militar, solo por el suelo de esta casa.

De quantas vaciedades vomitó el estúpido y maligno autor del papel, ninguna me ofendió tanto como lo de la siguiente cláusula: *que sea expelido, porque siempre será enemigo de los gefes y protector de tanto pícaro como se hace enfermo, &c.* Jamás he sido enemigo de ningun gefe: díganlo los de húsares de Galicia y los del 6.º regimiento de granaderos á caballo: díganlo los Sres. Ramonet, Mahy, Minio, &c. &c. En el dia tenemos al Sr. Ramonet en Santiago y á su respuesta me atengo. Díganlo los Sres. Garcés, y Losada, en fin quantos me trataron.

Decir que admito á tanto pícaro, es una gravísima ofensa á los militares de tantos y tantos cuerpos como entraron y entran en este hospital, y es suponer que oficiales, cadetes y soldados, todos son pícaros, como tambien los fisicos que firman las baxas de los enfermos,

que yo no voy á buscar á los quarteles, á no ser que yo me pusiese de concierto con todos los físicos, quando yo justamente me trato poco ó nada con los mas de los individuos de mi profesión. Fícaros fueron los 2074 (1) militares que entraron desde 1.º de noviembre del año próximo pasado hasta el dia último de octubre del pre-

(1) GRAN HOSPITAL NACIONAL DE SANTIAGO.

Noticia de los soldados que entraron enfermos en este hospital desde 1.º de noviembre de 1811 hasta fin de octubre de 1812.

ENTRADOS.

	Ofic.	Trop.
Desde 1.º de noviembre de 1811 hasta 15 del mismo. . . . .		31
Desde 15 de noviembre hasta 15 de diciembre. . . . .	6	235
Desde 15 de diciembre hasta 31 del mismo. . . . .	2	88
Enero de 1812. . . . .	6	198
Febrero. . . . .	1	180
Marzo. . . . .	4	157
Abril. . . . .	2	196
Mayo. . . . .	2	155
Junio. . . . .	8	168
Julio. . . . .	3	134
Agosto. . . . .	1	158
Setiembre. . . . .		134
Octubre. . . . .	2	203
Total. . . . .	37	3037

Santiago 31 de octubre de 1812.

sente : pícaros han sido los que se murieron." De aquí resulta que el que socorre y cuida de los militares es un *protector de tanto pícaro*. ¡Lindos pensamientos! ¡Bellísimo descubrimiento! A pesar de todos los dieterios y calumnias del sensato seguiré mi plan, con el bien entendido *con que* de que no trate de buscarme por el mismo estilo, porque sabré usar de cierta metralla reservada que será un tapaboca que lo enmudezca para siempre, que lo ponga mas negro que un etiope, y mas horrendo que un demonio. Cuidado amigo Canillas que no jugará á deber el Dr. Camiña.

## NOTICIAS.

Cádiz 31 de octubre.

### CARTA CONFIDENCIAL.

Se nos asegura haberse dado un grande ataque cerca de Almansa y Alcoy, de cuyas resultas han pasado los prisioneros que hemos hecho hácia Cartagena y Alicante.

Tambien se han apresado al lado de la fuente de la Higuera las descubiertas y partidas de guerrilla: 8 carros de víveres y municiones: 270 infantes, 80 dragones y las ollas de campaña que tenian dispuestas con mucha carne, pan y arroz; porque todavia, añade, hay franceses, pero en oyendo decir: allí vienen los españoles, los demonios no los atajan.

El general Ballesteros con fecha de 24 de octubre, en Granada, dirigió al ministro de la Guerra una enérgica y valiente representacion sobre que no quiere reconocer al Lord Wellington por generalísimo de los exércitos españoles, en razon de que la España es y ha sido una gran nacion en la que brilla el valor y la sabiduría



de la milicia española, al paso que entregar el mando á un extranjero no conviene, así como no convino entregar Pamplona, Figueras, Barcelona, &c. : últimamente propone Ballesteros: *que se pida el parecer á los ejércitos nacionales y á los ciudadanos; y si estos condescienden en este nombramiento, yo, añade, renuncio de mis empleos, y me retiraré á mi casa para acreditar de este modo al mundo entero que solo el honor y el bien de mi nación es el que me conduce á esta exposicion, y no unos fines de ambicion en mi fortuna, &c.*

(Diario de la noche del 31 de octubre).

### Coruña 7 de noviembre.

Hemos recibido periódicos de Londres que alcanzan hasta el 27 de octubre. Bonaparte se hallaba con todo su ejército el 27 de setiembre en Moscow, rodeado de muchos cuerpos de tropas rusas que le interceptan sus comunicaciones, y le obligan á permanecer á muy pocas leguas alrededor de esta capital: es de notar, que habiendo entrado en ella el 15 de setiembre con todas sus fuerzas, y teniendo á 4 leguas de distancia el grande ejército ruso no hubiese seguido su plan ofensivo y permanecido 12 días en una completa inaccion. Segun el diario del imperio frances del 15 de octubre las noticias del ejército frances alcanzan hasta el 30 de setiembre. El boletín 22 solamente contiene frioleras como de "que el ejército encontró recursos en las bodegas de Moscow, las que están construidas de tal modo, que estaban á cubierto del furor de las llamas." Nada habla sobre las operaciones militares después de la entrada en Moscow, lo que prueba que no las hubo y si las hubo fueron favorables á los rusos. Las gazetas francesas del norte de Alemania hablan de los continuos refuerzos que caminan á incorporarse con el ejército frances; lo que prueba la gran disminución que ha sufrido en su viage á lo interior de la Rusia. Bonaparte se halla

observado por un poderoso ejército que se refuerza continuamente, está rodeado de grandes divisiones é infinidad de partidas que lo cercan y abruman como las partidas de España, interceptando convoyes y haciéndole sufrir en combates parciales una grande pérdida; pero el enemigo mas temible para su omnipotencia y el que jamas ha conocido, es el invierno ruso.

Como estos periódicos traen muchas noticias oficiales y no oficiales publicamos las siguientes que son del mayor interes y de las últimas fechas. En los números siguientes daremos las demas, y de este modo se convencerán los hombres tímidos y de mala fe, que el carácter singular de la guerra del Norte excluye toda posibilidad de armisticios y de paces con el tirano, cuyo carácter pérfido no puede ocultarse al habitante mas rústico del universo.

*Londres 23 de octubre.* Esta mañana se han recibido despachos del general vizconde Catcar, fecha S. Petersburgo á 3 de octubre que contienen los particulares siguientes :

Se han recibido noticias del ejército del Norte de Moscow hasta el 28 último inclusive, por las cuales parece, que los puestos avanzados de aquel ejército, llegan con sus patrullas diariamente á muy pocos wersts de aquella ciudad, por todos los caminos que conducen á ella por la direccion del norte oriente y occidente, y que las partidas francesas no se aventuraban adelantarse mucho por ninguno de ellos; las que habian encontrado, habian sido rechazadas ó derrotadas.

El grueso del ejército del príncipe Kutussoff, ocupa una fuerte posicion al sur de Moscow. Domina todos los caminos que van á la ciudad por la parte del sur, y comunica con las patrullas del cuerpo del norte por los caminos del levante y poniente. Se han cogido muchos destacamentos franceses, convoyes de artillería y municiones en la carretera de Smolensko, y los destacamentos del

grande ejército han obtenido ventajas en otras partes, cuyos pormenores aun no se han recibido.

Se está reuniendo hácia el poniente una fuerza rusa muy poderosa, de la qual hace una parte el ejército de Moldavia. El conde Wigenstein ha tenido muchas acciones brillantes sobre el Duina, y un cuerpo de Riga se apoderó de Mitaw el 30 de setiembre. El enemigo se retira en todas partes delante de él.

Muchos socorros destinados para el ejército frances se han cogido en esta parte. Los franceses han quemado la mayor parte de Moscow; cuya ciudad hallaron enteramente despojada y evacuada por la mayor parte de sus habitantes. El mayordomo del hospital de expósitos fué el funcionario público de mayor carácter que hallaron en la ciudad.

El ejército se refuerza, y el celo de todas las clases del pueblo continúa manifestándose en donativos, y en servicios personales y voluntarios.

Los boletines rusos aseguraron que Bonaparte puso fuego á Moscow indignado de verla desierta; el mayor funcionario público que quedó allí fué el mayordomo de un hospital de expósitos. Bonaparte le dió una carta con proposiciones de paz para que la llevase al emperador, lo que reusó y despues la dió á un caballero ruso llamado Farostoff, que habia hecho prisionero. Nada puede aplacar la indignacion de los rusos. Muchos oficiales franceses han sido asesinados ocultamente en Moscow, y muchos de mayor graduacion creyéndolos que era Bonaparte sufrieron igual suerte.

El general Kutussoff recibe diariamente refuerzos; tiene una hermosa posicion y es perfectamente socorrido por las fértiles provincias de Tolaw y Riasane.

El emperador de la Rusia obra con la mayor firmeza. Se dispuso una nueva leva de 40000 hombres, y se toman todas las precauciones para en el caso de que el enemigo se adelante á S. Petersburgo. (*Thé Pilote.*)

*Idem 9.*

Al exministro D. Pedro Acuña se le está formando nueva causa por haberse fugado del castillo de S. Anton con el P. Somalo. ¡Qué modo de descubrirse reos! Ya estoy viendo que el gobierno aplicará las enormísimas rentas del Sr. Acuña á las graves urgencias del Estado; pues mejor es mantener 200 soldados que un hombre solo, y que tanto gravitaba sobre la nacion. Esperamos iguales resultados sobre otros sugetos gordos que fueron tanto ó mas culpables que Acuña. Dios visiblemente nos protege, pues se descubren á tiempo las marañas de los Aristócratas.

*Santiago.*

#### ERRATA.

En la pág. 1007 en vez de 3037 entrados, debe ser 2037, y se añade que el número de muertos fué de 103, de manera que salen á 5 por ciento relativamente al número de entrados que fueron 2074; por consiguiente comparados los muertos de este hospital con los de los hospitales militares son muy pocos, y para que se conozca el esmero que se tiene con los enfermos, debe saberse que fueron muchos los fisicos que llegaron del ejército á este hospital, y que estos han sido los que acrecentaron el número.

OFICINA DE DON MANUEL ANTONIO REY.